

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 4,50 pts.—Año, 47,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 13,00 pts.—Un año, 55,00 pts.
Venta.—25 números: 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS—ATRASADO 25

Se suscriben en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.
Barcelona.—Sres. Roldós y C.^a, Rambla del Centro, 37.
Paris.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin.
REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Domingo 24 de Febrero de 1895.

MADRID.—NÚM. 7.043

DE MARINA

Terminó ayer el debate planteado por el Sr. Gasset, acordando el Congreso el nombramiento de una comisión que analice la inversión del crédito votado para la escuadra; averigüe los errores que se hayan cometido y proponga su remedio.

Componen la comisión, á más del señor Cánovas que la presidirá, los Sres. Silvela, Barrio y Mier, Gamazo, Eguillor, Moret y Azcárate, en representación de todas las agrupaciones parlamentarias.

El pensamiento del Gobierno al aceptar la información y lo que aguarda, que ésta dé sí, fueron ayer claramente explicados por el señor ministro de Hacienda.

Falta dinero para terminar el número de buques indispensables á la defensa nacional; hay que exigir un nuevo sacrificio al país, y el Gobierno cree de su deber darle antes la satisfacción de que sepa por qué no se aprovechó el primer crédito, ofreciéndole enmendar los yerros cometidos, y nada más.

Nada de exigir responsabilidades; nada que signifique desconfianza de la Administración de la Marina; la información será para deducir enseñanzas que permitan aprovechar el segundo sacrificio.

No es mucha recompensa la que al país se ofrece á cambio de los millones malgastados; pero habrá que conformarse ante la imposibilidad de obtener otra más práctica.

La información, por tanto, servirá solamente para demostrar una cosa conocida y dicha por nosotros repetidas veces. Si no tenemos buques, débese á la transformación de la ley de creación de la escuadra en ley de protección á una industria naval española, que hubo necesidad de inventar por la sencilla razón de que entonces no existía.

Esta es la fuente principal de los errores cometidos por los Gobiernos al invertir el crédito para la Armada.

Volviendo á dar á la ley el carácter primitivo, se evitará que, para construir un acorazado, se improvise un astillero, y otro para tres cruceros; pero no conseguiremos que los buques hechos en los arsenales del Estado salgan un 50 por 100 más caros que adquiridos en el extranjero.

Esto sólo se alcanzará transformando radicalmente la organización administrativa de los departamentos y de los arsenales, cosa imposible mientras turnen pacíficamente en la posesión de la cartera de Marina los capitanes generales de aquellos.

En nuestro sentir, ha llegado el caso de que de la cartera de Marina se encargue, no ya un general de ejército, como dice *El Imparcial*, sino un hombre civil que reorganice y simplifique la administración de la Armada y que ponga en práctica la teoría del Sr. Cánovas del Castillo, que, además de inmejorable, es la única:

«Para la Marina hay que adquirir lo mejor donde se encuentre más barato.»

inapuesto estaba en manos del sultán, que allí representaba á España.

Nuestras tropas castigaron inmediatamente á los rebeldes, causándoles 12 muertos y 30 heridos.

El general Blanco ha enviado á Joló 120 hombres y dos piezas de campaña, proponiéndose además tocar en Joló para restablecer allí la tranquilidad por completo, á su regreso para Mindanao.

El Sr. Spottorno dió las gracias al ministro por sus noticias.

El Sr. Carvajal anunció una interpelación sobre cuestiones electorales en Cuba, y el Sr. Vila Vendrell trató de la importación del arroz en la gran Antilla.

Entróse en la orden del día, y comenzó la discusión de la reforma del reglamento de la Cámara en lo relativo á las prórogas. El Sr. García Alix expuso algunas dudas que se le ocurrieron, y que explicó el conde de la Corzana.

La Marina

El marqués de Montroig, para alusiones, dice que es proteccionista en todo lo que no perjudique los intereses generales del país.

El Sr. Llorens dice que siempre que se combaten los actos de la Administración de la Marina, se acude al pretexto de que se ofende al Cuerpo de la Armada, cuando nadie pretende tal cosa.

Añade que, de todas las informaciones parlamentarias que se han hecho, sólo dió resultado una que presidió el marqués de la Vega de Armijo.

El Sr. Bore y Romero dice que ha firmado la proposición autorizada por el señor Cánovas, y por lo tanto no tiene que explicar el criterio de la minoría conservadora en el asunto.

El Sr. Gasset rectifica brevemente, y el Sr. Aparicio, en nombre de la minoría silvelista, dice que sólo se trata de que las Cortes conozcan la inversión que se ha dado al crédito para la escuadra.

Rectifica extensamente el Sr. Auñón y el Sr. Laserna interviene para decir que la información no dará otro resultado sino hacer que cesen las censuras á la Administración de la Marina.

Los Sres. Díaz Moren y Llorens rectifican de nuevo, y el Sr. García Alix interviene como individuo que fué de la comisión del Congreso que entendió en la ley de creación de la escuadra.

Niega que el crédito no haya tenido la aplicación debida por defecto de la ley, la cual dejaba margen suficiente á los Gobiernos para que se hubieran construido los buques en buenas condiciones.

Recuerda las manifestaciones que entonces hizo el Sr. Cánovas del Castillo, que presidía la citada comisión, al declararse abiertamente proteccionista, con la salvaguarda de adquirir el material de Guerra y Marina en España ó en el extranjero; es decir, en donde lo hubiera en mejores condiciones.

El señor ministro de Hacienda contesta al Sr. García Alix, abundando en lo dicho por éste respecto de los propósitos que animaron á la comisión que hizo la ley de la escuadra, á la que pertenecía también el Sr. Canalejas.

Agotados—dice—ó próximos á agotarse los recursos del crédito votado para la escuadra, y no siendo ésta suficiente á las necesidades de la defensa nacional, es preciso exigir un nuevo sacrificio al país, dándole antes la seguridad de que no ocurrirá después lo que ha ocurrido.

El Sr. Pasquin pronuncia algunas frases para demostrar que no hay ofensa para la Armada, y el Sr. Laserna rectifica.

Interviene el Sr. Spottorno, y el Sr. Llorens explica lo ocurrido en la prueba de las planchas para los cruceros.

Otra vez rectifica el Sr. Pasquin, y se aprueba la proposición del Sr. Gasset.

El Sr. Maura propone que la Cámara elija directamente la comisión, y así se acuerda. A propuesta de la Mesa se acuerda también que la comisión conste de siete individuos, que se vote por papeletas, y que cada diputado vote los siete nombres.

Verificada la votación, resultan elegidos los Sres. Cánovas, Silvela, Barrio y Mier, Gamazo, Eguillor, Moret y Azcárate, por 116 votantes.

No hubo candidatura en contra ni se alteraron los nombres en ninguna papeleta.

El Congreso acordó no celebrar sesión hasta el jueves, y se levantó á las siete y media.

LOS DOMINGOS

MI ESTATUA

«Hablaban usted de mi pleito? Pues aquí traigo los papeles. Ya está embalsado y concluido, en el que fué lugar de la clásica fuente en óvalo de refugio para los transeúntes. Muy bien. Ahora parece que se estudiará el monumento que ha de levantarse en tal sitio, lo cual, en plata, quiere decir, ó yo no sé lo que me pesco, que no es segura la erección de la proyectada gran farola.

Desde estas mismas columnas he defendido muchas veces la idea, y una vez más salgo á romper una lanza en pro de su realización. La oportunidad no tiene más que un sólo cabello del que poder asirla rezando: un proverbio asiático, si no recuerdo mal. Ahora que en el seno del Ayuntamiento va á tratarse del monumento que ha de erigirse en el centro de la gran plaza, reclamo un puesto en el concurso para el pobre olvidado de siempre, siendo quizás el que primero merece el honor de perpetuar de

publica manera su gloriosa memoria, para Carlos III.

La figura es tan conocida, tan popular, tan próxima, que huelga insistir en sus merecimientos á este agasajo póstumo. Dejando á un lado su obra política, que le coloca entre los monarcas más gloriosos de nuestra historia, los madrileños le deberemos siempre gratitud eterna.

Gracias á él, gracias á sus esfuerzos, gracias á su voluntad, nuestra capital comenzó á dejar de ser un lugar ignominioso. Cuantos servicios municipales se han ido desarrollando en la coronada villa con el tiempo, entraron ya entonces en el plan reformador, por el rey empezado á llevar á cabo, á cuenta de no pocos disgustos y de algún motín. No hay más que fijarse en un detalle. Lo poco que Madrid posee de monumental, lleva la sobria pero elocuente inscripción latín con el nombre de Carlos. El Carlos debiera de ser reverenciado de rodillas, y, por el contrario, permanece oscurificado, en el desvío más lamentable.

Hace algunos años imperó en nuestra capital del oso la moda de las estatuas. Hubo temporada en que rara era la plaza en que no se veía un andamio, y entre su jaula de tablonas una figura envuelta en una lona. Cada persona, cada edil, cada periódico tenía su candidato, su personaje, su grande hombre. Fue un año febril por rendir á toda prisa público culto á muchas glorias nacionales, hasta entonces privadas de semejante honor. ¡Pues ni en tal reparto, ocasión la más propicia, le tocó nada al inteligente Borbón, al que precisamente se debían muchos de los sitios en que se trataba de enclaustrar á los demás como se encubrió.

Si mi memoria no me es infiel, algo ha ganado, sin embargo, Carlos III en el camino de su reparación. No sé cuándo ni quién propuso en una de las sesiones concilios elevarle una estatua y hasta creo recordar que señaló el sitio: frente á la puerta de Alcalá. No me parece desacertada la idea; pero, por lo visto, no hubo de prosperar, y el monarca alcalde prosiguió en el ostracismo de su mala suerte.

La fuente, el tazón clásico que solemnizó la traida de las aguas ya no existe. ¿Por qué no se eleva la estatua de Carlos III en su lugar? Cuando á un funcionario, cuando á una persona el Estado reconoce un derecho de que se vio privado injustamente, le abona los sueldos no percibidos desde la fecha en que se le suspendió en el distrito de lo que le correspondía ó le indemniza por daños y perjuicios. El insigne y desdichado monarca merece su monumento, pero lo ha merecido antes que muchos que ya lo poseen. No basta, pues, levantarse en cualquier parte, en un jardín, en un paseo, sino que, en guisa de desagradar, aunque tardíos, se le debe erigir en el punto más público de la capital, en el centro mismo de Madrid, donde todo el mundo lo vea. Ese emplazamiento no puede ser otro que la Puerta del Sol.

CLICHES VIEJOS

Es una aventura vulgar, manoseadísima, pero más frecuente de lo que se cree. La musa cómica la ha tomado por suya, y ha popularizado el lance. Raro es el corazón que entre sus recuerdos de pasadas dichas no encierra el de un desengaño negro, en que murió una ilusión de color de rosa.

Es la novela de los veinte años, siempre soñadores, que despiertan á la edad de oro del amor, impulsados por la juventud en vela. La primera pasión que enciende el alma, hace surgir en el pecho el mismo deseo y la misma idea en la mente. Ir al baile y conseguir una conquista. El coqueteo á la enmascarada, el asedio hasta rendir, el tiroteo de las palabras dejadas caer al oído, el vals frenético como un torbellino, sujetando con el brazo la cintura que tiende á escapar, la polka entre risas y promesas, y la cena opiparra después de antefinal, constituyen un poema lleno de encanto que la primavera de la vida ansía realizar apenas nace en el labio el bozo de la pubertad.

Todos hemos pasado por igual idilio nocturno, por idéntica novela de amor; todos nos acordamos, al llegar el domingo de Carnaval, de los ya pertenecientes á la edad media de cada quisque. La noche comienza por el aturdimiento, por la elección, por la duda. La perletera es lindísima; la aldeana francesa resultaba encantadora; la bruja, exquisita; el diablillo, interesante; la encapuchada, misteriosa. ¿Por cuál decidirse? Por ninguna. Ella es la que decide: ella, la incógnita, la desconocida, la ignorada, que, al ver la cara de papamoscas del galán, se le coge á uno del brazo bonitamente.

¡Ah! ¡Ah! La aventura que viene por sí misma al encuentro; que acorta las distancias, que advina. Luego, el contacto, los ojos negros, la barbilla menuda, de nieve, el ant faz dejando vislumbrar unas facciones correctas, las líneas exquisitas, la gallardía, la esbeltez, el raso, que hace turgencias, después vales y polkas, una defensa débil, un triunfo completo, la cena con Champagne, el instante de la revelación, de la apoteosis en que caerá la careta, y, por final..., cincuenta años, un rostro lleno de arrugas, una nariz chata, una cariatide ó una vieja.

Antiguo cliché de casi todas las aventuras eróticas, los bailes de esta noche volverán á sacar á luz tu estereotipo inmortal de ilusiones deshojadas y marchitas! Lo cual no impedirá que el corazón de la juventud siga latiendo por ti.

ALFONSO PÉREZ NIEVA.

LAS HARINAS

Las conclusiones formuladas ayer por la comisión de harineros y sometidas á la consideración del ministro, son las siguientes:

1.º Restablecer inmediatamente las tarifas especiales del Norte aplicables á cereales y sus harinas, suprimidas el 15 del actual, interin se confeccionan con la mayor actividad y en corto plazo otras más económicas, y que éstas, para tener algún carácter de estabilidad, no puedan ser alteradas sin anunciarlo antes con tres meses de anticipación.

2.º Que las tarifas para los cereales se entiendan siempre aplicables para sus productos directos, ó sean sus harinas y salvados, debiéndose hacer constar así en sus epígrafes.

3.º Que respondiendo al espíritu que informá á la reciente ley de auxilios á la producción nacional de cereales las tarifas de penetración se recarguen en un 50 por 100 sobre sus similares de irradiación.

4.º Que las tarifas de irradiación que se hagan para una línea deban ser aplicables para todas las demás líneas de ferrocarriles, de manera que si á la línea de Barcelona, por ejemplo, se le aplica una tarifa de cinco céntimos por tonelada y kilómetro, se aplique igualmente esta tarifa para las demás líneas.

5.º Considerando que aparte de la cuantiosa riqueza que la industria harinera castellana representa es el complemento la producción agrícola nacional, puesto que se transforman exclusivamente los productos de esta, se le conceda un 10 por 100 en las tarifas de irradiación.

6.º Que se establezca el precio por unidad kilométrica y tonelada con una escala gradual de 5 por 100 con rebaja en el transporte cada 100 kilómetros hasta 500.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

En Egipto

Londres 23 (1 m).—Un despacho del Cairo dice que el Consejo de ministros ha aprobado el decreto estableciendo un tribunal excepcional para juzgar los crímenes y delitos que cometan los indígenas contra el ejército inglés.

Dicho tribunal estará formado por dos jueces ingleses, uno indígena y un oficial inglés en calidad de fiscal, y estará presidido por el ministro de Justicia.

Tendrá facultades para juzgar sin citaciones previas, ni fijar fechas para la vista de las causas, pudiendo pronunciar todas las condenas, incluso la pena de muerte. El Consejo legislativo deberá reunirse antes de las fiestas del Ramadán para aprobar dicha ley.

China y Japon

Londres 23 (6 m).—En su primera edición inserta hoy *The Times* un despacho de Hong-Kong, diciendo que ha regresado el crucero *Mercurey*, de la isla de Formosa, donde las autoridades chinas han restablecido el orden.

Añade que, esto no obstante, la cañonera *Rattler* ha quedado estacionada delante de Takao.

En la Cámara francesa

Paris 23 (1 t).—En la sesión celebrada esta mañana por la Cámara de diputados, el Sr. Delvát pidió que el Gobierno impidiera la entrada fraudulenta en Francia del ganado extranjero y de otros productos de tránsito para la Argelia y Túnez.

El ministro de Agricultura, Sr. Gadau, contestó que los fraudes no son considerables; pero que, sin embargo, el Gobierno dispondrá que se ejerza mucha vigilancia.

El rey de Servia

Biarritz 23 (2 t).—El rey de Servia y su madre la reina Natalia han marchado á San Sebastián, donde pasarán el día de hoy.

Es probable que el rey Alejandro regrese á Paris el día 6 del próximo Marzo.

Terremoto

Londres 23 (6:15 m).—*The Standard* publica un despacho de Odessa diciendo que un violento temblor de tierra ha destruido la ciudad de Koutchat, ocasionando la muerte de millares de personas.

Los funerales del archiduque Alberto

Viena 23 (2 t).—Se asegura que el emperador de Alemania llegará aquí el martes por la mañana con objeto de asistir á los funerales del archiduque Alberto.

Se confirma que el rey de Portugal estará representado por un alto personaje de la corte lusitana.

Partido nuevo

Berlin 23 (4:25 t).—En una reunión de delegados de las corporaciones y oficinas de esta capital, se ha resuelto la creación de un gran partido de la clase media, á semejanza del que ya existe de los agricultores.

Con este objeto se organizará una vasta agitación política y económica.

CARTAS DE CUBA

Sr. Director de El Globo.

Signen dando juego los armistas de oficio, anunciándonos á diario la realización de tenebrosos proyectos de independencia, que nunca vemos confirmados, ni los veremos mientras el país no se preste á ello y tengamos á nuestra primera autoridad perfectamente avisada y dispuesta para lo que pueda ocurrir, caso de que algo

ocurra en ese sentido, que es difícil, si no imposible.

Así que los que tan deseosos se muestran en que la tranquilidad se perturbe por aquello de «A río revuelto, ganancia de pescadores», no conseguirán nada serio mientras la inmensa mayoría del país esté interesada en conservar la paz moral y material que disfrutamos; á pesar del disgusto que se nota por la difícilísima situación económica que venimos sufriendo pacientemente.

Situación que, digan lo que quieran y se les antoje á los que de economistas alardean, tiene fácil alivio si el Gobierno y los hombres que le rodean deponen en obsequio colectivo inveterados defectos, más de compromisos individuales que de escuela, según nos lo tienen probado con harta frecuencia.

Nos de preocupar más la atención de nuestros gobernantes los intereses individuales que los colectivos, ha producido siempre sendos disgustos á nuestra patria, que, gracias á su superioridad, no ha sucumbido á los rudos golpes asestados sin consideración alguna.

Por eso contesto siempre cuando de la cuestión económica me preguntan, que mientras unos y otros atiendan con preferencia los asuntos particulares, posponiendo con censurable olvido los generales, la crisis que atravesamos no tendrá favorable solución, y, por lo tanto, continuará empeorando notablemente hasta que Dios quiera, ya que los hombres no muestran deseos de conjurarla.

En este importante asunto hay que aceptar, por fuerza mayor, el axioma de colectivistas y partidarios de la moderna ciencia económica de salvar los más, aunque perezcan los menos, si es que se quiere vigorizar nuestra resistencia en este país.

Y si el Gobierno no puede en esta ocasión, como en otras anteriores, desprenderse de esos compromisos personales, tan funestos en todas épocas, debe hablar claro para los que aquí defienden la bandera nacional sin egoístas propósitos, prevenirse en espera de contingencias que tal vez no puedan resistirse.

Contingencias que nadie tendrá la culpa de que se sucedan más que los interesados en considerar aún el país como colonia de desvergonzada explotación.

Si es verdad que pasaron aquellas épocas que sólo supieron lucrarse de ellas unos cuantos privilegiados y el Poder público, han debido pasar también sus hombres arrojándose al montón del olvido.

Hoy debe conservarse la isla de Cuba con leyes justas y adecuadas á su modo de ser, para que el cariño á la nacionalidad no se extinga por completo, sino se aumente por el cariño mismo y la equidad en gobernarla.

Si no se hace así, si se sigue usando los mismos moldes, ¿qué extraño ha de ser que en una violenta sacudida se rompan en mil pedazos esos moldes?

¿Qué sorpresa puede causar á nuestros Gobiernos esa violenta sacudida estando como lo están, más que avisados?

¿Qué responsabilidad podemos tener los que un día y otro, con la verdad por delante, estamos indicando el prudente camino que debe seguirse?

¿No será toda ella de los Gobiernos y de los que les aconsejan distinto camino porque les conduce al logro de esa explotación insufrible que ha dado al traste con nuestro poder en América?

Pues si es así, sea de ellos y no de los que queremos el dominio patrio, bajo la suave presión de la equidad, la razón y la justicia.

Hablar ó entretenerse siquiera de lo que piensa y hace el mal llamado partido de Unión constitucional, es repetir lo que tantas veces tengo escrito de él.

Ni con la aceptación de la fórmula Abarzuza, arrojando sin piedad en medio del arroyo el programa de la asimilación racional y posible, ni habiéndose quedado en el centro de ese tan famoso programa, será nunca más partido el partido conservador antillano.

Las esperanzas están hoy fijas en el mañana de Cánovas-Romero; pero, así y todo, quedará demostrado en las primeras elecciones la pequeñez de ese partido y la impopularidad que en el país tiene, acrecentándose cada día más con hechos dignos de legítima censura.

Mucha ansiedad existe y temores no faltan de que la fórmula no llegue á discutirse, ni, por lo tanto, á plantearse.

Y no les falta razón á los que tal piensan al ver la calma con que se trata tan importante asunto para el país, que en vano aguarda la reforma político-administrativa.

El proyecto del Centro de investigación de la riqueza oculta no ha sido muy bien aceptado aquí, habiendo muchos que espereaban otra cosa mejor.

Por mi parte, me he llevado un no pequeño chasco con el tal proyecto, que desde luego seguro no producirá grandes resultados para el Tesoro público; pero, en cambio, los hijos legítimos y bastardos de la influencia personal sabrán aprovecharse.

Desespera por la ignorancia con que se tratan en esa los asuntos de mayor interés, y cruces nos hacemos al advertir los resultados de las meditaciones de los que se afanan por hacernos felices, sin casi conocer nuestras necesidades.

¿Quién ó quiénes habrán inspirado semejante proyecto lleno de deficiencias para un país que jamás ha tenido un catastro siquiera medio aproximado á la verdad por falta de un Centro bien organizado?

El día del santo del rey celebró nuestro general un lucido besamanos ó recepción, al que asistieron comisiones numerosas, tanto oficiales como particulares, no con-

curriendo la de Unión Constitucional á pesar de ser más realista que el rey.

Los reformistas continúan activando su propaganda y consiguiendo nuevos correligionarios en poblaciones donde siempre dominó el caciquismo, y en donde, gracias á la saludable influencia de ese nuevo y potente partido, han quedado sin importancia alguna los caciques.

Se acentúan los rumores de que, aprobados los presupuestos nacionales, volverán al poder los Sres Cánovas y Romero Robledo.

Ante estos rumores, los de Unión Constitucional esperan con ardor bélico la deseada hora para dar el asalto á las reformistas, que se aprestan al combate.

El aseguir á usted que no puede haber dudas sobre la victoria, puesto que los asaltantes se consideran aquí chinos y los asaltados japoneses, y todos sabemos los triunfos que vienen alcanzando los primeros sobre los segundos.

El bandolerismo sufre de pocos días á esta parte notables descalabros con la muerte y captura de algunos afamados bandidos.

La célebre partida de Mirabal ha perdido tres de sus más terribles aliados en la provincia de Puerto Príncipe, servicio importante que bien debe ser premiado.

Si Manuel García es más afortunado y sigue cometiendo sus fechorías con el mayor descaro, consiste en que tiene ó goza más protección en el campo de sus operaciones, pues de otro modo ya hace tiempo que no existiría.

No hablo con una persona que no demuestre su extrañeza por los nombramientos sin número, que viene haciendo nuestro ministro de Ultramar, preguntándose muchos amigos si los que manda son los encargados de llevarse lo que queda.

Más valiera que nos quitase ciertos altos funcionarios, que son la polla de este país y el descrédito del Gobierno, con los escándalos que á diario cometen con el más censurable cinismo.

Imposible que nuestro honrado general, con empleados como los que existen y nos mandan, pueda en su campaña moralizadora conseguir resultados satisfactorios.

Es horrible, mi querido director, y causa verdadera indignación, la conducta que ciertos altos empleados civiles observan, á ciencia y paciencia de las gentes honradas, que ven con pena el proceder de esos señores.

Anteayer, día del sorteo de la lotería, se promovió un fuerte escándalo en el local donde se celebra la extracción, escándalo que pudo tomar serias proporciones á no haber intervenido resueltamente las autoridades.

Se cantó un número premiado con 200 duros, y á las pocas bolas salió el mismo número que se veía anotado, con el premio de los 100.000 duros.

Uno de los espectadores notó la repetición de los números y dió la voz de alarma, promoviéndose entonces un motín, hasta tal punto que la fuerza pública, después de tratar en vano de apaciguar al numeroso concurso de desocupados que allí asiste los días de sorteo, y de verse agredida repentinamente, tuvo necesidad de hacer uso de las armas, resultando unos pocos contusos y heridos leves, marchándose en seguida casi todos á ver al gobernador general.

Después de visitar una comisión al general, y de explicarle á su modo lo que había ocurrido, el Sr. Calleja le manifestó que si había alguna ilegalidad en la parte del sorteo celebrado, debería procederse á otro, siendo castigados con todo rigor los culpables. Invitó á los comisionados á que volvieran al local de loterías para presenciar el recuento de las bolas salidas.

Hecho el recuento á presencia de los alborotadores resultó que el número cantado el primero con los 200 duros era el 967 que, mal oído, se apuntó el 367, y el de los 100.000 duros el verdadero 367.

Total, una equivocación fácil de verse, y un pueblo, ó parte de él, asaz imprudente y mal aconsejado por algunas publicaciones, más atentas al ruido y al lucro que á cumplir seriamente la noble misión que á la prensa le está encomendada.

Hay quien por tal motivo increpa duramente al sub-intendente de Hacienda, don Vicente Torres, que presidió el acto, sin duda alguna, porque es uno de los pocos funcionarios honrados é inteligentes, que no tienen necesidad de comprar el silencio de nadie como les acontece á otros.

Doy noticias de este hecho porque desde luego llegarán á esa adulterada la verdad, que no es otra que la que dejo consignada.

EL CORRESPONSAL.

4 Febrero 1895

MÁS PALABRAS

El espectáculo que ofrecen á diario las conciencias podridas causa en nosotros un dolor que, por lo implacable, más parece un castigo.

No puede la falta ser aquí motivo de júbilo para la misericordia; que esa falta adquiere, al pasar por los cerebros enfermos, las proporciones de un delito imposible: la muerte violenta del sentido moral.

Extraño concepto de la vida tienen aquellos cuyo único afán consiste en envenerarla!

La vanidad nos encadena al placer, y el mundo loco viste con flores sus cadenas; pero la razón prefiere al ambiente del sereno el aire del mar ó los olores del campo libre.

Sólo el hombre que no tenga razón podrá ser dichoso entre locuras.

Qué triste está el mundo cuando la conciencia está triste! ¡Parece un lugar sin esperanza; rincón de una cárcel sin salidas á la libertad; festín de vóboras!

No es hombre inferior el que no puede ni quiere descender á la experiencia sin alma de los hábiles; al contrario, es hombre de conciencia.

Ver que la suerte de la sociedad está en pocas manos, y ver que esas manos están sucias. Hay cosas que manchan el sentido de las mayorías.

El honor es nuestro, y sin embargo, no podemos dar nuestro honor, cuya propiedad impone el deber de conservarlo.

El ignorante llena de hiel su cáliz y su vida, y arroja del alma los tesoros de la inmortalidad. Por un mundo ciego y sin Dios lo vende todo.

El espíritu tu en la región de la luz se purifica más cuanto más se eleva. Como todo árbol de naturaleza superior, el espíritu crece mal en el aire donde no hay oxígeno de otros mundos.

No nacimos para ser felices, sino para amar y ser útiles. Sólo la ciencia y la con-

ciencia pueden salvar lo que ha bautizado la ignorancia.

El egoísta se flora á sí mismo cuando flora, y en su propia dicha se consume cuando es feliz, porque ni su pena ni su ventura han pasado por el corazón de los demás.

Nuestro pensamiento es un águila que, cuando no vuela con las alas del corazón, no vuela hacia arriba.

Donde la virtud es un nombre vano, la pendiente de la vida mortal es una selva de envidias que desgarran la felicidad de los que la suben.

El hombre no obra mal sin dolor, porque todo mal nace enfermo. En tierra sana, hogares dichosos, que el mejor cimiento es la salud.

Las ciencias con salud son raíces con savia. Y la conciencia es como el escudo, que prueba su temple en el combate.

Desgraciadamente, pasado el castigo, vuelve el crimen.

En «los océanos del alma», cada vida es una ráfaga celestial ó una ola de amargura suprema que nos va acercando al sepulcro.

Disfrutamos del bien como se disfruta de una joya robada, en silencio y con temor. Sin embargo, recoged las flores de la vida, guardadlas y perfumadlas al tocar.

Es necesario que la educación esté fundada en lo bello. Pero no marchemos, como Dante en la selva oscura, á tientas y sin tino. Que hay muchas selvas coronadas de flores: las flores caen y el veneno de la oscuridad se perfuma.

Cuando de todos los puntos del espíritu surgen ráfagas inconstantes, ningún puerto es puerto seguro.

La conciencia es la brújula que señala al punto de salvación, elevándose ó descendiendo como las ondulaciones del mar.

E día en que el odio se desvanece ante Dios, la inteligencia es el mar sin olas bajo la alborada sin nubes. ¡Oh, fraternidad! Cuando se aman todos los hombres, son hermanos.

ALFREDO SUAREZ DE LA ESCOSURA.

El baile de la Unión Mercantil

Brillante y animadísimo todos los años, lo estuvo aún más ayer, pese á lo horrible de la noche.

Como si la nueva Junta hubiera puesto empeño en exceder las tradiciones de la casa, no hubo esfuerzo que omitiese ni gala que le pareciese excesiva para complacer y agradar á las encantadoras mujeres y á la multitud de personas distinguidas que todavía recorren los salones á estas horas de la madrugada.

Flores por todas partes, luz á torrentes y un decorado chino-japonés originalísimo, comunican á la fiesta un esplendor insuperable, entre el cual, más que la riqueza, campean la elegancia y el buen gusto.

Mil parabienes á los organizadores.

EL TEATRO DE LA COMEDIA

Al terminar el primero de los tres actos en prosa de que consta la comedia *El amo del collar*, original de D. Mariano de Vela, estrenada anoche en este teatro, encontrábase el ánimo predispuerto ya en favor del autor, por la soltura, la fluidez y la gracia espontánea que en el diálogo chispean.

No cabía duda de que se trataba de un buen escritor y hasta de un poeta de buen gusto y de sentimiento.

Faltaba, pues, reconocer las condiciones de dramaturgo, que, aunque apuntadas, no se habían aún revelado suficientemente para formar sobre ellas juicio seguro.

En el segundo acto confirmáronse las excelentes cualidades que al principio he indicado de escritor y de poeta, y comenózase también á esperar que se acreditara de autor dramático.

La trama aparece bastante bien urdida, y promete la complicación y el choque de caracteres y de sentimientos que han de provocar el conflicto en primer término, y el desenlace ó la catástrofe al concluir.

Cierto que en el final de este mismo acto no se explota la situación dramática creada y lógicamente conducida; pero no deja, sin embargo, de presentarse con resolución y valentía. Era, por tanto, de creer, como el deseo en favor del autor lo hacia esperar, que éste reservaba para el tercer acto el incendio ó la explosión de los materiales acumulados háilmente en los actos anteriores, y, en particular, en el segundo.

Por desgracia, no es así; el autor, enamorado, sin duda, más de lo conveniente de la caballerosidad del personaje representado por el Sr. Ortega, ó satisfecho con haberle concedido el triunfo en las urnas electorales, no ha querido aprovechar la única arma que se le ofrecía para la lucha y para el interés de la acción: pues, obrando de acuerdo con el padre de la novia, hubiera podido presentar serias dificultades dramáticas al triunfo que, sin su oposición y por su desestimiento voluntario, de aquel con sigue fácilmente Jacobo, el novio corresponsal.

Una vez desprovisto de esa arma, y no sustituida por otra alguna, la lucha ha de ser breve y carece de peripecias y, por tanto, de interés.

Así que, al despedirse Ortega, la tensión del ánimo cede, la atención del público carece de incentivo.

Y así se llega al final lánguidamente sin acción y con escenas indiferentes, sin que baste á moverlo y levantarlo el tío Roque; el cual, con sus palabras fatídicas ó apocalípticas, no consigue sino galvanizar en aquellos instantes críticos la comedia; habiéndolo conseguido con mayor fuerza el Sr. Mar o por ser el actor encargado del papel de Roque.

En suma, puede decirse, que el señor Vela ha demostrado que posee la primera materia para ser un excelente autor dramático, si bien necesita corregirse de la desmedida afición que demuestra á ciertos rebuscamientos retóricos, y que la experiencia le convenga, á expensas, tal vez, de sus instintos y gustos poético-líricos, de que, cuando se trata de componer una obra dramática, son todavía más importantes que su lenguaje y fraseología, la elección del argumento y el estudio de la acción y de su desarrollo y desenlace, porque única mente, dentro de todo esto, se hallan la sangre, el nervio y la vida de la obra dramática.

Los actores

La señorita Cobena ha representado su simpático papel con todo el sentimiento y toda la naturalidad que de seguro el autor soñaría al escribirlo.

El Sr. Cepillo ha dado, con su notable ta-

lento y sus hermosas facultades, gran relieve al suyo que es uno de los más importantes y mejor escritos que tiene la obra.

El Sr. Thuiller representa en ella un papel interesante, pero que no tiene el desarrollo á que parecía llamado; así es que, excepto en el segundo acto, no le ofrece la acción de la comedia ocasiones numerosas y salien es en que pueda mostrarse la foga-sidad natural y espontánea de su brillante talento artístico, ni la nota apasionada y sentida que tan bien sabe expresar.

Pero aprovechó todas las oportunidades para hacerse aplaudir, sobre todo en el segundo acto, y coadyuvar poderosamente al buen éxito de la obra.

El Sr. Cirera no acertó á dar la expresión debida á su papel. En vez del carácter autoritario y despótico del personaje que el autor ha creado, resultaba un hombre de mal genio y de peor humor. Lo cual debía comprender que es muy distinto.

El Sr. Ortega, que desempeñaba el personaje del diputado triunfante, se mostró harto frío y ceremonioso, pues, si bien el autor lo ha descuidado mucho, los actores del talento del Sr. Ortega deben en estos casos esforzarse por eso mismo con mayor resolución por defender y abrigar su papel.

El Sr. Mario ha dado una prueba digna de imitación y de incondicional aplauso al encargarse de un papel secundarísimo y breve, pero del cual dependía en gran parte el éxito del final de la obra. Tenga el señor Vela por seguro que, de ser otro actor de menos talento y autoridad el encargado del papel de Roque, habría sido el éxito menos favorable.

La señorita Alverá y la señora Ruiz desempeñaron los suyos, episódicos y secundarios, con la facilidad suma que un calígrafo puede escribir á la perfección una plana de palotes.

La señorita Cancio fué objeto de sinceras y unánimes alabanzas por la perfección con que representó su parte, por cierto muy bien dibujada por el autor.

Y como esta enumeración va siendo por demás larga, debo terminarla manifestando que lo mismo el Sr. Balaguer que el resto de la compañía y hasta el cantor, trabajaron á porfía para conseguir los aplausos que se oyeron desde el principio hasta el fin de la comedia, y, sobre todo, al terminar el acto segundo y el tercero, en que el público pidió innumerables veces la presentación del autor y de los actores en el palco escénico.

ARTURO PERERA.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio de la

AGENCIA JUDICIAL

inserto en la cuarta plana.

El servicio gratuito ofrecido á los suscriptores de "EL GLOBO" es de grande utilidad para los que, residiendo en provincias, necesitan practicar gestiones ante los tribunales y oficinas de esta corte.

NOTICIAS

MADRID

Ayuntamiento

El día 2 del próximo mes se celebrará en la tercera Casa Consistorial la subasta del solar núm. 11 de la calle de Sagasta, propiedad del Ayuntamiento.

En la primera sesión que celebre el Ayuntamiento, propondrá la comisión de Estadística que al trozo de la calle de Garcilaso comprendido entre las de Sagasta y Luchana, se le ponga el nombre de D. Manuel Silvela, y á la plaza de Afligidos el de don Cristino Martos.

Ayer mañana acudió á Vallehermoso gran número de obreros en demanda de trabajo, habiéndose repartido algunas, aunque muy pocas, papeletas por cuenta del ministerio de Fomento y del Municipio.

En el ministerio de la Gobernación se recibió ayer el siguiente telegrama:

«En el pueblo de San Pedro de Ribas han sido encontrados por la Guardia civil dos cartuchos de dinamita sin pistón, con un trozo de mecha, colocados uno en la casa de D. Cirilo Cuadras y el otro en la de don Manuel Rosell.»

Agitación en Joló

El correo de Filipinas, repartido ayer en Madrid, trajo noticias que confirman lo que en el Congreso se dijo en la tarde anterior sobre la excitación hostil que se nota hacia España en los moros de Joló.

Según parece, el general Arolas había sometido por la fuerza á los moros rebeldes, haciéndoles reconocer la soberanía de un sultán adicto á España, pues aquel á quien correspondía el sultanato no quería ir á Manila á prestar fidelidad á nuestra nación.

Murió aquel sultán, pacífico y adicto, y como no dejó sucesión, se acordó reemplazarle con el sultán rebelde, y en un viaje del general Blanco á Joló, se aprovechó la oportunidad para que prestase el juramento de fidelidad.

Ahora, con motivo del cobro de un tributo que tiene que pagar aquella gente, cumpliendo determinado precepto legal, parece que han reñonado mal acallados instintos de rebeldía; y después de negarse algunos dattos á satisfacer el impuesto, promovieron una gran algarada, en la cual dieciséis perecieron degollados algunos indígenas adictos á nuestra causa.

La versión oficial de lo ocurrido pueden verla nuestros lectores en el extracto de la sesión del Congreso.

De un día á otro quedará despachado el expediente instruido en el ministerio de Marina para la construcción de un hospital de Marina en el Ferrol.

Diputación provincial

Se reunió ayer en sesión ordinaria, bajo la presidencia del Sr. España, y aprobado el presupuesto adicional de la provincia. Presentadas cuatro enmiendas por el diputado republicano Sr. Pedro Nieto, de la comisión del Asilo de San Juan de Dios, fueron desechadas.

Una de ellas pedía aumento de consignación para los gastos del culto en aquel centro benéfico.

A nombre de la comisión de Hacienda defendió el presupuesto adicional el señor De Blas, conservador.

El Sr. Talavera pidió que se construyera una garita para los inspectores del Hospicio, y el Sr. De Blas prometió consignar cantidad para la obra en los presupuestos ordinarios.

Se tomó en cuenta la transferencia solicitada por los Sres. Belmás y Mathet, para que se terminen las obras del pabellón que tiene la provincia en el Asilo de la Moncloa.

La moneda en Filipinas

Los diputados catalanes han recibido hoy el siguiente telegrama:

«Barcelona 23 (9:20 m.)—Ordenes telegráficas Filipinas anulando pedidos pendientes, obligan exportadores y fabricantes Cataluña insistir en urgencia ordene ministro Ultramar telegráficamente se pague en oro derechos arancelarios en Aduanas archipiélagos, interin se resuelve canje moneda apremiante para todos intereses nacionales.—(Siguen las firmas.)»

El baile de la Asociación de Escritores y Artistas ha producido 17.000 pesetas, de las que han correspondido 9.305 á la empresa del teatro Real y 7.35 á la Asociación.

En su sesión de ayer aprobó definitivamente la alta Cámara el proyecto de ley de restablecimiento de la franquicia postal para los senadores y diputados.

Han terminado las oposiciones á las vacantes en el Monte de Piedad, habiendo obtenido plaza los 40 siguientes opositores, que serán colocados en el mismo orden y á medida que ocurran vacantes:

- D. Enrique Martínez, D. José Abad, don Federico Cano, D. Alfonso de Lucas, D. Julián Mingo, D. Luis Montes, D. Pedro Izquierdo, D. José Cases, D. Bernardo Rodríguez, D. Rafael García, D. Fernando López, D. Felipe Guerra, D. Luis Bermejo, D. Manuel Keler, D. Julio Gómez, D. Cayetano Sunico, D. Francisco R vera, D. Mariano Huerta, D. Francisco Navarrete, D. Alfredo Aycart, D. José Ruiz, D. Enr que Gil, don Alejandro Barrero, D. Antonio Retana, don Aurel o de la C. mara, D. Antonio Artega, D. Manuel Ruiz, D. Julio González, D. Rafael Octavio, D. Mariano López, D. Agustín Jalón, D. Emilio Sánchez, D. Alberto Pérez, D. Federico Reparaz, D. Francisco Garrido, D. Rafael Rodríguez, D. Fernando Crespo, D. Gabriel Calleja, D. Pedro Abello y don César de Roda.

Seis de los moros que componen el séquito de la embajada, acompañados del señor Zugasti, estuvieron ayer tarde en el Hipódromo, en la casa de Campo, cerca del tiro de pichón, montando y corriendo los caballos que han traído de regalo para la reina.

El embajador, Sidi Brisha, y el secretario, Sidi Shiman, han ido á las seis menos cuarto con el intérprete, Sidi Larbi, al palacio del representante de Italia.

Todo el personal de la embajada pasará el día de hoy en Aranjuez.

«La Paleta»

Hoy se ha puesto á la venta en Madrid el anunciado periódico *«La Paleta»*, escrito é ilustrado primorosamente por los socios del Circolo de Bellas Artes, con motivo del presente Carnaval y al objeto de solemnizar la fiesta del martes, en cuya noche ha de celebrarse su famoso baile de máscara.

Se vende al precio de dos pesetas, y nunca con más razón que ahora puede decirse que vale más, pues consta de cuarenta páginas y contiene cerca de ochenta fotos grabadas de Laporta, reproduciendo obras artísticas de Luis Alvarez, Bernete, Carbonell, Espina, Ferrant, Fortuny, Sorolla, Martínez Abades, Lhardy, Palmaroli, Plá, Pulido, Saint-Aubin, Unceta, Villegas, Brieva, Urrabieta y otros que sería prolijo enumerar.

El texto lleva las firmas de Campoamor, Chaves, Sinesio Delgado, López Silva, Vidal Aza, Luceno, Ansorena, Feliu y Codina Jackson, Lustedo, Manuel del Palacio, Pérez Zúñiga, Rueda, Urrecha, Sánchez Pastor y otros no menos conocidos y populares escritores.

Nuestra enhorabuena á la simpática Sociedad, que de tan airoso modo ha sabido salir de su empeño.

En vista de las dificultades con que han tropezado los comisionados por el Ayuntamiento de Valladolid que vinieron á esta corte para conducir los restos de D. José Zorrilla á aquella capital, se suspenderá dicha conducción, probablemente, hasta el próximo Mayo.

Asistirán á la solemnidad que con tal motivo se organiza, los Sres. Núñez de Arce, Ferrari, Echegaray, Cano Masas y una representación del Gobierno.

La compañía de María Guerrero pondrá en la escena del Gran Teatro de Calderón de la Barca, de Valladolid, las principales obras dramáticas de Zorrilla.

La dirección general del Tesoro público ha autorizado á la junta de señoras creada con el fin de alagar recursos para la construcción del templo de Nuestra Señora de la Almudena, en esta corte, para rifar con carácter de utilidad pública, y en unión de la Lotería Nacional, un collar, de dibujo hojas, con 142 brillantes, regalado por la reina doña Isabel II.

La protesta elevada al Banco de España contra su acuerdo de no cobrar letras menores de cien pesetas, ha tenido una favorable acogida.

La comisión nombrada para conferenciar con el gobernador y de la que formaban parte los banqueros Sres. Sáinz, Muniesa y Roy, ha podido lograr que el referido acuerdo sea modificado.

De desear es que pronto tengan también favorable resultado las reiteradas aspiraciones del comercio en demanda de que en la provisión de las vacantes de consejeros se atienda menos á la política y se dé mayor participación al elemento mercantil.

Actualmente, de doce consejeros, ocho son senadores, dos exdiputados conservadores, uno retirado, y solamente hay uno, el Sr. González del Valle, que sea comerciante en ejercicio.

En la sesión celebrada anoche en el Centro Gallego, ha sido nombrado presidente

del mismo, por aclamación, el teniente general Excmo. Sr. D. Luis María de Pando.

LaCompañía Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 680), Bilbao, Santander.

Salón Romero

En el concierto de anteanoche obtuvo el Sr. Granados, pianista y compositor español de raro mérito, un triunfo tan legítimo como envidiable.

Sus *Danzas españolas*, á cual más bonitas y delicadas, son unas composiciones llenas de vida y de carácter. Es muy hermosa la *Andaluza* y gustó mucho la *Villanesca*, que fué repetida.

Igual honor merecieron los *Valses*, algunos de los cuales son de primer orden.

El *trío en do mayor* es una composición de altos vuelos, en la que resulta con gran relieve la acentuada personalidad artística del autor. El *scherzetto* y el *duetto* fueron repetidos.

En el *duetto*, caracterizado por una gran elegancia, y donde hay una frase llena de poesía inspirada y hermosa, hicieron primores en el violín y en el violoncello los Sres. Francés y Casals, que estuvieron verdaderamente irreprochables.

Suscripción

Para beneficio de la Sociedad *La Unión de Vendedores Ambulantes*, ingresaron ayer en su caja:

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas. Rows include Diputación Provincial, Excmo. Sr. D. Eugenio Cembrain España, D. Demetrio Borralló, D. Cipriano Cesteros, Sr. Fernández del Pozo, D. Eduardo Yáñez, D. Rufino Beltrán, D. Tiberio López Fernández, D. Enrique Corcuera, TOTAL.

Parece complerse, más de lo que se presumía al principio, el asunto de la venta de cruces que ayer trató *«El Liberal»*, con el significativo epigrafe de «Baratillo de decoraciones».

Según se dice, las cruces pedidas fueron dos, y las cartas en que se reclamaba el dinero al súbdito inglés iban escritas en papel con membrete de un periódico, de que es propietario el hombre político que recomendó la concesión.

PROVINCIAS

Ayer, á medio día, llegaron á San Sebastián la reina Natalia y su hijo Alejandro de Servia. Fueron recibidos por las autoridades, y se alojaron en el Hotel de Londres.

Después de almorzar con el alcalde, el gobernador civil y el militar, subieron á Igüeldo, asistieron á un partido de pelota en Jai Alai, y visitaron los edificios públicos, sin olvidar, por supuesto, la plaza de toros.

Al anochecer regresaron á Biarritz.

Explosión

En las cuevas para descargar cartuchos que hay junto al polvorín de Torro, de Zaragoza, estallaron ayer seis cajas de aquellos, sistema Werdan.

La explosión dejó en gravísimo estado á cinco mujeres.

Parece que fué debida al hecho de prenderse fuego al vestido de una de las mujeres, la cual, queriendo huir, rozó, sin duda, alguna caja.

En Valladolid ha sido hallado muerto y tendido sobre unas piezas de tela de su establecimiento D. José Yandior Gallego, de treinta y cinco años, casado.

Trasladado el cadáver al Hospital Provincial y reconocido por un médico, resultó haber muerto á causa de haberse bebido una dosis de laudano.

Se supone que la causa que le condujo á tan fatal resolución fué la pérdida en el juego de una respetable cantidad de dinero.

Habiendo dispuesto las autoridades de Santafé (Granada) premiar el heroísmo de los hermanos Antonio y Félix Moreno en la inundación de aquella villa, los interesados han suplicado que los beneficios que pretenden darles recaigan en favor de su padre, anciano de sesenta años, que extingue condena por homicidio en el penal de Granada.

Simón Caberos, vecino del Estrecho de San Gmés (Cataluña), recibió un anónimo en el que se le exigía la entrega de 375 pesetas.

Depositada que fué la cantidad en el sitio designado, llamado La Ermita, acudieron á recoger el dinero Santiago García Barranco y su hijo José.

Cuando, satisfechos por el buen éxito de su empresa, se disponían á marchar, viéronse rodeados por cinco guardias civiles, á quienes confesaron su delito, siendo conducidos al juzgado de instrucción.

Dice un periódico de Barcelona que en una casa de campo de las inmediaciones de Gurb, han sido detenidos unos sujetos que, disfrazados de lobos, limpiaban los corrales de las aves y todos los volátiles que contenían.

Barcelona 23.—En el pueblo de San Pedro de Ribot (Barcelona) fueron encontrados por la Guardia civil dos cartuchos de dinamita sin pistón, con un trozo de mecha, colocados uno en casa de D. Carlos Cuadras, y otro en la de D. Manuel Rosell.

SUCESOS

El viernes de la pasada semana desapareció de su domicilio, Jerte, S. Evaristo Sánchez, casado y con tres hijos, sin que hasta hoy, á pesar de las pesquisas llevadas á cabo por la familia y el juzgado, se haya logrado saber su paradero.

Era un hombre honrado, y se teme sea víctima de algún incidente desagradable.

En una tienda de la calle de Malasaña, cuyas puertas estaban precintadas y selladas por el juzgado, se cometió ayer un robo cuya importancia se desconoce.

Por el procedimiento del portugués le fué timado un sujeto en el camino del Pardo cuanto dinero llevaba y un magnífico reloj de oro.

-En la casa de socorro del distrito de la Latina fué asistida una señora que sufrió un fuerte accidente y mostraba síntomas de intoxicación.

Gaceta oficial de hoy

FOMENTO.—Reales decretos de personal y reales órdenes de provisión de cátedras.

TEATRO REAL

La «Manon» de Massenet

Difícil tarea la de hoy. La dificultad está en acomodarnos al poco espacio de que podemos disponer, y en lo mucho que de esta obra se pueda decir.

Aquella parte del público que escucha las óperas y que tiene constantemente los ojos y la atención en la escena, ha oído la música de Massenet con interés constante, sin atreverse a pronunciar un fallo definitivo, por lo mismo que comprendió desde luego que se encontraba ante una obra de altos vuelos, que desde luego tiene el éxito seguro por su incontestable mérito, aun cuando no tenga asegurada, así de pronto, la simpatía.

Debe tener en cuenta, lo primero, que en la Manon de Massenet no hay situación alguna de esas que arrastran desde luego al público en un sentido determinado; no hay una marcha de grandioso corte, un concertante de sonoridades sugestivas, ni número alguno de esos que subyugan y que se imponen por la brillantez avasalladora de la forma.

Este es acaso el mayor inconveniente que tiene la Manon de anoche para provocar el aplauso entusiasta, así como también el haber sido escrita para un teatro de menor capacidad que el de la plaza de Oriente.

En cambio de la monotonía de su tonalidad general (mucho más saliente por haberse suprimido uno de los cuadros del acto tercero, el verdaderamente episódico y como de cambio de postura), tiene como cualidades, que conquistan en buena lid la aprobación, la inspiración vibrante que late en toda ella, la amplitud y hermosura de muchos de sus motivos y la instrumentación cuidadísima, límpida hasta la nitidez y abundante en efectos de buena ley, tanto más difíciles de conseguir, cuanto en toda la partitura apenas suena el metal y todo el peso de la obra descansa sobre la cuerda y la madera.

La instrumentación es de una labor delicada y finísima, aun en los números más cómicos; acaso los motivos se repitan demasiado, pero aun en estas mismas repeticiones se ve palpable una habilidad grandísima y un exquisito buen gusto. Sea ejemplo la repetición del motivo de amor, en todo el cuadro del parlitorio, que, al entrar Manon en la escena, asoma tímidamente en los violines, que va adquiriendo más vigor en las frases apasionadas de la muchacha, y que, por último, cuando, subyugado Des Grieux, se deja caer en sus brazos, constituye el brioso final del cuadro, alentando vigorosamente en toda la orques-

ta, como satisfecho de su victoria, no sin trabajo conquistada.

El acto primero es uno de los mejores, y asimismo el tercero. El parlitorio orquestal, que sirve para dulcificar la brusca transición entre el parlitorio y el alborgo, entre la santidad del claustro y el malisano nerviosidad del juego es también muy lindo.

Citamos estos actos y números así, a gran nel, conforme vienen á nuestra memoria; pero en la obra hay muchos más, dignos de ser citados: verbigracia el delicadísimo cuarteto del acto segundo, que pasó casi inadvertido, y que, según algunas personas entendidas, es una filigrana, que tiene cosas, como el dueto de los dos baritonos, de gallardo corte y de exquisita factura.

Peró como, después de todo, esta ópera está ya juzgada por muchos públicos, con lo dicho basta para dar idea de las impresiones que ayer produjo.

La interpretación sí que fué un triunfo indiscutible.

De las señoras, la Tetrázzini es merecedora de todo elogio. Hizo una Manon muy meditada, muy inspirada y muy justa. Y hay que advertir que esta obra está toda ella en una tezitura muy á propósito para fatigar á los cantantes.

Trabajó con fe, con verdadero cariño, y con gran fortuna, pues estaba admirablemente de voz.

Fuó aplaudida en multitud de ocasiones, aunque no tanto como merecía. Como actriz, nos dió anoche una prueba más de su gran talento.

Las demás señoras han cumplido bien en sus escasísimos papeles, más escasas aún gracias á los cortes.

El Sr. De Lucía (Des Grieux) muy bien, arrancando aplausos en casi todos los números. No podemos citar cuáles han sido éstos, valga el elogio así, en general. Como actor, tuvo momentos felices en el segundo acto.

El Sr. Menotti, mal repuesto aún de su enfermedad, y no habiendo merecido de la empresa la generosidad de un traje nuevo, hizo un Lescaut verdaderamente delicioso. Anoche nos dió una nueva demostración de que es un artista de talento, y cantó como un verdadero maestro.

El Sr. Sanmarco, como siempre, aceptable, y nada más. Los otros señores ayudaron de buena fe al buen conjunto.

Los coros, bien. La orquesta, mejor, especialmente en la introducción, el cuadro del juego, el parlamento á telón corrido y el acto cuarto. El intermedio fué repetido. Dirigió el Sr. Mugnone.

El público reservado con Massenet y satisfecho de la ejecución.

La entrada, un lleno.

La salida, un diluvio.

A. R.

EL DÍA POLÍTICO

En el Senado se leyó ayer el dic amen de la comisión sobre las reformas de Ultramar. El próximo jueves empezará á discutirse.

Se dice que la comisión se propone no adm tir enmienda alguna.

El presidente del Centro Consultivo de la Armada, Sr. Butler, en nombre de los generales de Marina, visitó ayer al Sr. Pasquín para significarle el disgusto que les ha producido los debates en el Congreso.

Algunos generales y oficiales del ministerio dirigieron una carta al Sr. Llorens, rogándole que aclare ciertos conceptos que atribuyó á un oficial sobre la resistencia

de las planchas de blindaje del crucero Infanta Teresa.

Conversando ayer sobre la actitud de los diputados en este debate, se suscitó una cuestión personal entre el diputado por Ferrol, Sr. Spottorno, y el oficial del ministerio Sr. Azcárraga. Los amigos que estaban presentes intervinieron en la cuestión, y ésta quedó arreglada satisfactoriamente.

El jueves dará su informe la comisión del proyecto de ley de Sanidad.

Mañana saldrán para Cádiz los diputados autonomistas con objeto de embarcarse en el correo del día 23.

Ayer tarde se constituyó en el Congreso la comisión referente á los riegos del Ebro, nombrando presidente al Sr. Aguilera y secretario al Sr. Urzáiz.

Ayer tarde se dijo que la Compañía del Norte ha establecido una tarifa de 20 pesetas por tonelada para los trigos que puedan ir á Barcelona, Tarragona y Reus, desde los centros productores, pasando por Miranda.

De confirmarse la noticia, resaltarán favorecidos los productores.

En Castellón de Seana (Lérida) continúa confiada la administración municipal á los concejales que debieron cesar en el desempeño de sus cargos el día 31 de Diciembre de 1893.

Esta anomalía se debe á la circunstancia de haber sido anuladas las elecciones que se verificaron en Noviembre de aquel año.

La mayoría de los vecinos ha reclamado varias veces pidiendo nuevas elecciones, pero sin lograr que sus quejas sean atendidas.

Esperamos que el señor ministro de la Gobernación, velando por el cumplimiento de la ley, resolverá pronto y en justicia este asunto para que se normalice la situación de aquel Municipio.

La diputación acantilana, en su reunión de ayer tarde, acordó, tras madura deliberación, pedir la reciprocidad de relaciones comerciales entre Cuba y la Península, sobre las siguientes bases:

Los productos peninsulares se gravarán con un derecho transitorio en relación con la columna segunda del Arancel.

Los extranjeros se sujetarán á un tanto por ciento diferencial, que variará según la clase del producto y su naturaleza.

Se consignó la aspiración general á un Arancel, el más módico posible.

Gestionar el amplamiento de la ley de importación de los azúcares acantilanos en la Península.

El café, cacao y demás artículos que no se producen en la Península entrarán libres en esta.

Gestionar la supresión del impuesto de carga, mieles y aguardientes.

Igual gestión se hará para que desaparezca el impuesto industrial sobre el tabaco.

Se recomendará al Gobierno la celebración de un tratado con los Estados Unidos para facilitar la exportación del tabaco cubano á dicho país.

Se dirigió á los Sres. Romero Robledo, Labra y Amblard, para llegar á un acuerdo

con la Liga de la producción nacional de Barcelona sobre las bases anteriores.

La junta directiva de los republicanos progresistas se reunió anoche en su Casino para oír al Sr. Muro sus impresiones acerca de la visita hecha al Sr. Ruiz Zorrilla en su nueva residencia de Villajoyosa.

No debieron ser éstas muy halagüeñas, porque, al preguntarle, nos pareció notar en los congregados semblantes tristes y contrariados.

Su único acuerdo fué dejar á la iniciativa y decisión de la Asamblea del partido, convocada para el 2 de Marzo, como es sabido, la actitud y conducta que conveendrá adoptar en vista de las circunstancias.

Al dictamen de la comisión del Senado en el proyecto elevando los derechos protectores sobre las lanas sucias, se han presentado dos enmiendas.

Una del Sr. Barzanallana pidiendo que en él se consignase que comenzará á aplicarse la ley des de el día siguiente al de su promulgación.

La otra es del Sr. Ossorio, pidiendo una mayor elevación en los derechos de la ya acordada por el Congreso, como compensación del daño que suponen les ocasiona la disposición dictada por Hacienda, para favorecer la industria de los fabricantes de mechas de estambre.

Esto ha obligado á los individuos de la comisión á pensar en la necesidad de avisarse con el ministro de Hacienda, lo cual harán uno de estos días.

Noticias de espectáculos

COMEDIA.—Mañana por la tarde se pondrá en escena en este teatro la aplaudida obra en tres actos *Servicio obligatorio*.

Se despachan billetes en contaduría.

ZARZUELA.—Mañana, lunes, debutará con la parte de Artaban, en la celebrada zarzuela *Mujer y reina*, el aplaudido baritono D. Ramón Navarro, de quien t n gratos recuerdos conserva el público que en otras temporadas tanto le aplaudió.

Siguen los ensayos de la ópera española del maestro Br. tón *Dolores*, como también se activan los trabajos para el decorado en los talleres de los reputados pintores Bussato y Amalio.

Para Carnavales ¡PUM!

De Burdeos á Arcachón se atraviesan grandes espacios cubiertos de pinos recién cortados que pronto serán sometidos á una poderosa acción hidráulica para que sea extraída la savia balsámica que circula en sus vasos. El Sr. Lagasse es el que extrae anualmente más de 20.000 litros de esta savia, con la que se prepara el *Jarabe de savia de pino marítimo de Lagasse*, tan conocido de cuantos enfermos padecen de tos, resfriados, catarros, bronquitis, ronqueras, etc.

La *Quinina de Pelletier*, en forma de pequeñas cápsulas redondas que contienen diez centigramos y son más fáciles de tomar que las oblas medicamentosas, es soberana al iniciarse las gripes, resfriados, la xitud, accidentes febriles, fiebres, enfriamientos. Cada cápsula lleva el nombre Pelletier.

LOS QUE TENGAN TOS

ya sea catarral, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó de sangre, pueden fácilmente quitársela tomando las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Al tomar las primeras se siente ya un gran alivio, la garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo. Son tan rápidos y seguros sus efectos, que casi siempre desaparece la tos antes de concluir la primera caja.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior 4 por 100 contado, Exterior 4 por 100 contado, Amortizable 4 por 100, Billetes Cuba 1886, Acciones Banco España, B. Hipot. Cédulas al 5 por 100, Compañía Arrendataria Tabacos, Paris vista, Londres vista.

Barcelona

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100.

Paris

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior 4 por 100, Renta francesa 3 por 100.

Londres

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior 4 por 100.

BOLSIN

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Madrid—Interior fin de mes, 72.75, Barcelona—Fin de mes, 72.90, Próximo, 84.05, Paris.—00.00, Londres.—00.00, Francos, 8.75, Libras.—00.00.

DE LA AGENCIA FABRA

Buenos Aires 23.—Precio del oro en el día de ayer, 357.

Londres 23.—Clausura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 77.37.

IMPRENTA DE F. NOZAL, Jesús, 3.—MADRID (Teléfono 974.)

según antigua costumbre, lo cual me importa poco con tal que yo reine, y para ese caso reservo el niño que tengo aquí. Es un holgazán, un ser degenerado como su padre, y hará su papel bajo el nombre de Chilperico III.

—¿Un rey de doce años!

—¿Te parece poco respetable? Pues casi ha sucedido lo mismo con el cargo de alcalde de palacio desde que es hereditario. No he tenido un hermano de once años de edad alcalde de palacio de un rey de diez?

—Te chancas Carlos.

—Hablo con formalidad. Y por cierto que fué una época nada divertida para mí. Mi madrastra Plectruda me encerró en un calabozo después de la muerte de mi padre Pepino de Heristal, y como para aquella mujer no era yo más que un bastardo, bueno tan sólo para el hábito ó para el cadalso, logró que mi hermano Teobaldo obtuviese el cargo de alcalde de palacio, hereditario en nuestra familia de modo que el alcalde de palacio tenía once años y diez el rey Dagoberto III, que fué más adelante abuelo de ese Chilperico que tengo preso en este monasterio. Tal rey y tal alcalde de palacio solo podían usurparse mutuamente los juguetes, y la ambiciosa Plectruda estaba segura de reinar en vez de los niños, mientras jugaban á los dados ó á la peonza. Pero tanta audacia y necesidad sublevó á los señores francos, y Plectruda cayó del poder con su hijo al cabo de algunos años, en tanto que yo, Carlos el mal-dito, el bastardo, sellé de mi prisión y llegaba á ser alcalde del palacio de Dagoberto III. Desde entonces he hecho tanto ruido en el mundo martillando en todas partes á sajones, frisones y sarracenos, que me ha quedado el nombre de Martillo (Martel) Dagoberto dejó un hijo llamado Thierry IV que murió hace dieciocho meses y que era padre del niño Chilperico que guardo en este monasterio. Al pasar por esta comarca he querido visitarle y saber cómo soporta el cautiverio. Escucha ahora... Te he hablado de una prueba de confianza que quería darte, y es que te encargues de la custodia de ese niño, último vástago de Clodoveo.

—¿Yo... un oscuro soldado—exclamó Ber-

toaldo,—custodiar el último vástago de tantos reyes!

—Si; de este modo acaba la estirpe de Clodoveo, tan valiente en otro tiempo y tan bastardeada desde que los alcaldes de palacio reinan por ellos. ¿Podía suceder otra cosa? Ellos son padres á los quince años, viejos á los treinta y están enervados por la ociosidad y los desórdenes precoces, en tanto que los alcaldes de palacio somos rudos hombres de guerra, viajando continuamente del Norte al Mediodía y de Oriente á Poniente, siempre á caballo y batallando siempre...

—¿Y crees, Carlos, que la estirpe de los alcaldes de palacio, que ha llegado al apogeo de la gloria y del poder, no se bastardeará como la de Clodoveo, cuyo último vástago quieres confiar á mi custodia?

—Nos hemos bastardeado acaso los hijos de Pepino el Anciano, alcaldes de palacio, hereditarios desde antes del reinado de Brunquilda?

—No, Carlos, pero ¿quién puede hablar con certeza del porvenir?

Acababa apenas Bertoaldo de pronunciar estas palabras, cuando entró precipitadamente en la sala el padre Clemente, abad del monasterio, y dijo á Carlos:

—Señor, acabo de descubrir una horrible trama, y el príncipe se ha negado con obstinación á venir aquí.

—¿Una trama? ¿También se intriga en tu abadía?

—Gracias al cielo, señor, mis hermanos y yo somos extraños á tan indigna traición: los culpables son miserables esclavos que recibirán el castigo que merecen.

—Explicame pronto.

—En primer lugar, señor, debo decirte que cuando llegó el príncipe al convento, el conde Hugo que le acompañó me encargó que pusiera al lado del niño una esclava que fuera linda y graciosa...

—Para divertir al niño... Comprendí la idea del conde; es digna de ese libertino que no ha cumplido mis órdenes. ¿Y no te avergüenzas de haber secundado un proyecto tan infame?

—Señor, los dos niños son puros como ángeles...

—Más vale que sea así. Pero esa trama...

—Había puesto una esclava al lado del

CAPITULO II

Carlos Martel entró en el convento de San Saturnino, escoltado únicamente por un centenar de guerreros, pero debía reunirse muy pronto con un destacamento de su ejército que hacía alto á corta distancia del monasterio.

El alcalde de palacio y uno de los jefes de la escolta acababan de ser introducidos en el aposento del padre Clemente mientras éste se dirigía al príncipe.

Carlos Martel estaba entonces en todo el vigor de la edad, y exageraba con su lenguaje y sus arreos la rudeza de la raza germánica.

Su barba y su cabello de un rubio claro, incultos y erizados, rodeaban su rostro rubicundo en que se revelaba una rara energía unida á una bondad, á veces jovial y burlona, y su mirada audaz expresaba una inteligencia superior.

Llevaba como el último de sus soldados una corta túnica de piel de cabra sobre su oxidada armadura; sus botines de grueso cuero estaban armados de espuelas de hierro y de su tahal de búfalo pendía una larga y pesada espada de Burdeos, que era entonces una ciudad célebre por la fabricación de sus armas.

El guerrero que acompañaba á Carlos Martel era un joven de unos veinticinco años, alto, áiroso y robusto; llevaba con gracioso y marcial continente su brillante armadura de acero, medio oculta por un largo alquicel moruno, y su magnífico alfanje con vaina y empuñadura de oro macizo, adornado de arabescos de coral y de diamantes y de origen árabe.

Era imposible imaginar una figura de belleza más completa que la de aquel guerrero: había puesto su casco sobre una mesa; su cabellera negra y rizada, separada en medio de la frente, surcada por una profunda cicatriz, caía por ambos lados de su rostro varonil sombreado por una naciente barba de color más claro que el cabello; sus ojos de color azul de mar, y su mirada por lo común dulce y altiva, parecían, sin embargo, expresar á las veces el dominio de un pesar ó de un remordimiento oculto...

Un estremecimiento nervioso fruncía entonces sus cejas y sus facciones presentaban durante algunos momentos una expresión sombría, pero muy pronto recobraban su dulzura habitual, lo cual era debido á la movilidad de sus impresiones, al ardor de su sangre y á la impetuosidad de su carácter.

ESPECTACULOS

REAL.—F. 75 de ab.—Turno 3.º imp.—A las 8 y 1/2.—Manon.

COMEDIA.—Serie 5.ª.—A las 8 y 1/2.—El amo del cotarro.—Los intrusos.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—El Domingo de Ramos.—La zarzuela.—Las campanadas.—Duetos, Couplets, El Camaleonte y Dorotea por Frégoil.

(Hay tranvia a la salida.) A las 4 y 1/2.—Angela la florista.

ángelos.—La seña Francisca.—Segundo acto.

MARTIN.—F. 145 de ab.—T. par.—A las 8 y 1/2.—Se replica la asistencia.

ROMEA.—A las 8 y 1/2.—Lucifer.—La Menegilda.—Un punto filipino.—Mujer y ruina ó Marquita Stof-que-ardo.

LICEO RIUS.—Gran baile celebre de máscara, de 3 de la tarde á 6 de la madrugada.

Alimento y Medicina



es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad, Catarros y Resfriados, Raquitismo, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la legitima

Emulsión de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

ESQUELAS. Se admiten en la Administración de este periódico, San Agustín, 2. Precios muy económicos.

Establecimiento tipográfico. 3, JESUS, 3. Se hacen toda clase de trabajos propios de esta industria con prontitud, economía y gusto, á la vez que con el mayor esmero posible.

CALLOS Callicida Escrivá. Es inofensivo, no es corrosivo; es incoloro, no mancha. No exige vendaje alguno; aplicación sencillísima.

Sociedad de Telefonos de Madrid. TARIFA DE PRECIOS. Tarifa C.

Table with columns for 'Aparatos sueltos en venta' and 'Pesetas'. Lists various telephony equipment like transmitters, receivers, and switches with their prices.

AGENCIA JUDICIAL

GRATUITA PARA LOS SUSCRIPTORES DE El Globo. Gestión y despacho de exhortos: facilitanse datos, noticias y consultas referentes á asuntos judiciales.

Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado. Academia preparatoria para oposiciones á plazas de jefes de Administración, de negociado y oficiales de primera á tercera clase, y exámenes para plazas de aspirantes á oficial.

Señores profesores encargados de la enseñanza. D. Antonio Llagano, jefe honorario de Administración, jefe de negociado de primera clase de la Intervención general é individuo del cuerpo pericial.



COMPANIA VASCO ANDALUZA

IBARRA Y COMPANIA

Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña. Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas: Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga; Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cetea y Marsella.

TAMAR INDIEN GRILLON. Fruto laxante refrescante muy agradable á tomar contra CONSTIPACIÓN. Hemorroides, Bilis, falta de apetito, Embarazo gástrico é intestinal, Jaqueca.

PASTILLAS DONALD. CLORO-BORO-SÓDICAS A LA COCAINA. Lo más eficaz que se conoce para la curación de las enfermedades de la boca y de la garganta (anginas, tos, ronquera).

RON S-JAMES. Importado de las célebres PLANTACIONES de S-JAMES. SE CONSUME EN TODO EL MUNDO. Su venta anual excede de 6 millones de botellas.

LA CONFIANZA 11, LUNA, 11. Almacén el mejor surtido y más barato de Madrid. Mobiliario para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA. CONCENTRADA de SANGHEZ OCAÑA.—La bebida más sana y eficaz para purificar la sangre y CURAR LAS IRRITACIONES, ARDORES y ERUPCIONES DE LA PIEL.

PERFUMES SOLIDIFICADOS de las ESENCIAS ORIZA. PERFUMANDO TODOS LOS OBJETOS sin mojarlos. Doce olores exquisitos. PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND 44, Place de la Madeleine, PARIS.

Carlos Martel permaneció un rato silencioso contemplando á su compañero con una especie de satisfacción, y le dijo por fin con su voz áspera y fuerte: —Bertoaldo ¿qué te parecen esta abadía y los campos que acabamos de recorrer? —La abadía me parece vasta y fértiles los campos. Pero ¿por qué me haces esa pregunta? —Porque quisiera hacerte un regalo que fuera de tu gusto.

triz que lleva en la frente este valiente y generoso guerrero. —Carlos, tus alabanzas me sonrojan. —Me complazco en ensalzarte porque te amo sinceramente; desde la batalla de Poitiers te he mirado como uno de mis mejores compañeros de armas, aunque algunas veces eres tenaz y caprichoso. —¿Por qué? —Si: cuando se trataba de pelear en el Norte ó en el Este contra los frisones y los sajones y en el Mediodía contra los árabes, nadie manifestaba más entusiasmo é impaciencia que tú; pero cuando dos ó tres veces ha sido forzoso reprimir algunas rebeliones de gente de raza gala, peleabas con tibieza y casi por fuerza.

nado al renegar de su Dios y de su patria. Por otra parte, me causan poca inquietud esos paganos, aunque continúan dueños de Narbona, pues unos viajeros llegados de España me han dicho que acaba de estallar la guerra civil entre los dos califas de Granada y de Córdoba: ocupados en pelear entre sí, no enviarán nuevas tropas á la Galia y esos malditos sarracenos no se atreverán á salir del Languedoc de donde los arrojaré más adelante. Tranquilo en el Mediodía, vuelvo al Norte, pero deseo antes premiar á su gusto y al mío á muchos esforzados guerreros que, como tú, me han servido con valor, y darles ricas abadías, opulentos obispos ó extensos y fértiles fondos.

con la obligación de pagar una cantidad á mi fisco y de acudir con tus hombres cuando te llame para hacer la guerra. —¿Conde yo de este país... y poseedor de tantos bienes!—exclamó el joven con alegría y dando apenas crédito á una donación tan magnífica. —Los bienes de esta abadía son inmensos... —Mejor para tí, Bertoaldo. Tú y tus hombres os estableceréis aquí, porque esta abadía puede ser por su posición un punto militar muy importante. Concederé al abad de este convento otras tierras porque me es adicto. Pero otro objeto me induce á hacerte esta donación y prueba que me inspiras tanto cariño, como confianza... Te hago la donación, y en esto se funda mi cariño, y mi confianza se funda en que pienso encargarte un deber tan importante... —¿Por qué te interrumpes, Carlos?—dijo Bertoaldo al ver que el jefe de los francos permanecía pensativo en vez de continuar.